

ASSOCIATION MARCEL HICTER POUR LA DEMOCRATIE CULTURELLE - FMH

Validisme dans la culture

Par Clémentine Daubeuf, collaboratrice, Association Marcel Hicter

23 mars 2022

Validisme dans la culture

Par Clémentine Daubeuf, collaboratrice,
Association Marcel Hicter

Clémentine est diplômée de l'Institut d'études politiques de Bordeaux en gestion de projets culturels et développement des territoires. Installée à Bruxelles depuis 2014, elle a travaillé dans les domaines de la recherche, du conseil et de l'ingénierie de projets pour la culture et les industries créatives, auprès d'organismes publics et privés, notamment des institutions européennes. Son parcours allie une connaissance approfondie des secteurs culturels et créatifs, des mécanismes de soutien dans les Etats membres de l'UE avec une expertise en montage et gestion de projets européens. Ses intérêts se portent vers l'entrepreneuriat culturel, les collaborations interdisciplinaires et les politiques culturelles locales.

En 2020 et 2021, la nécessité liée à la crise sanitaire de limiter les contacts a poussé les organisateurs à imposer temporairement d'assister aux concerts et festivals assis. Une expérience qui n'a pas plu à tout le monde et a vu naître le hashtag #festivalsdebout pour demander le retour d'une expérience culturelle considérée comme atteinte par l'obligation de rester assis. Cette réaction a provoqué l'indignation de personnes handicapées et a jeté un nouveau coup de projecteur sur le validisme à l'œuvre dans tous les aspects de la vie quotidienne et donc dans la vie culturelle : "En fait là t'es entrain de vivre l'expérience des personnes handicapées qui le vivent tout le temps d'être assis."¹

Le validisme : qu'est-ce que c'est ?

Pour le comprendre, il faut partir du modèle social du handicap, adopté notamment par la Convention des Nations unies relative aux droits des personnes handicapées², entrée en vigueur en Belgique en 2009. Par opposition au modèle médical, le modèle social du handicap se définit comme le croisement entre une expérience individuelle et un environnement inadapté.³ On emploie souvent l'expression "personne en situation de handicap" pour souligner l'interaction d'une personne présentant certaines incapacités physiques, mentales, intellectuelles ou sensorielles avec diverses barrières qui font obstacle à sa pleine et effective participation à la société à égalité avec d'autres.⁴ Une personne n'est donc pas handicapée par essence, c'est le contexte dans lequel elle évolue qui la limite. Cependant, dans cet article nous parlerons de "personne handicapée", en écho aux termes employés par les personnes handicapées elles-mêmes dans une volonté de retourner le stigmate, en déchargeant le terme de la connotation négative qui peut lui être attribuée.⁵

Dans le modèle social, le validisme désigne "un système d'oppression subi par les personnes handicapées du fait de leur non correspondance aux normes médicales établissant la validité. [...] les corps non correspondant, jugés handicapés, ont alors moins de valeur. Ils sont naturellement considérés comme inférieurs, et donc discriminables."⁶

Comment cela se traduit-il dans la participation culturelle des personnes handicapées ?

Cet article⁷ explore quelques pistes de réflexion, en mettant notamment en valeur la littérature produite par des personnes directement concernées, considérant qu'elles sont les plus à même de définir leurs besoins, les obstacles rencontrés et les recommandations pour des expériences culturelles partagées entre tous et toutes, tant

sur scène qu'au sein du public ou dans la gestion culturelle.

Inclusion partout, accessibilité nulle part ?

La valeur de la culture en matière d'inclusion et de cohésion sociale est reconnue et célébrée par la recherche, les orientations stratégiques au niveau européen comme au niveau national et local.⁸ L'inclusion devrait signifier que tous les individus, indépendamment de leur aspect physique, de leur genre, de leur état de santé, de leur langue, de leur religion, de leur éducation ou de leur pouvoir d'achat, se sentent à même de participer librement et naturellement à toutes les activités culturelles. L'article 30 de la Convention des Nations unies citée précédemment reconnaît la participation à la vie culturelle comme un droit pour les personnes handicapées, sur la base de l'égalité avec les autres. Il liste en outre un certain nombre de conditions d'accès aux produits, activités et lieux culturels sur lesquels les États parties à la Convention s'engagent. Cependant, dans la pratique, des obstacles physiques, une offre inadaptée ou des réticences politiques, institutionnelles et sociales rendent l'accès à la culture et la participation plus difficile, notamment pour les personnes handicapées. Pour éviter ces discriminations, l'inclusion devrait commencer par l'accessibilité de la culture.

L'accessibilité c'est le droit à tous et toutes d'être dans l'espace, d'interagir avec un contenu culturel, physiquement et sensoriellement. Or ce droit fondamental n'est pas respecté pour les personnes se situant en dehors de la norme valide. S'il existe des structures, des scénographies, des activités très bien pensées en termes d'accessibilité pour diverses formes de handicap, force est de constater qu'elles ne forment pas la majorité des expériences culturelles. Les exemples les plus courants sont liés aux handicaps physiques. D'autres formes de handicap, qualifiées d'invisibles, sont souvent oubliées.⁹

Bien que réglementée par des normes, l'accessibilité arrive souvent sur le tard. En Belgique, le concept d'*aménagement raisonnable*¹⁰ en dit long : on arrange l'existant, l'accessibilité arrive donc après. Bien sûr, en matière d'accès au patrimoine culturel dans des sites historiques, un aménagement des lieux est nécessaire mais dans la création contemporaine (spectacle vivant, musique, design, mode), il pourrait en être autrement.

Cela traduit un manque de considération pour l'expérience culturelle des personnes handicapées. Lorsque des places réservées ou des plateformes pour les personnes à mobilité réduite sont prévues, ces dernières se retrouvent souvent isolées de leurs proches, séparées des personnes valides.¹¹ Dans le cas de handicaps dits "invisibles" (par exemple, handicaps sensitifs des personnes neuroatypiques), l'accessibilité peut devenir une charge pour la personne concernée par ce besoin, qui doit demander les informations relatives à la durée de la pièce ou du concert, à la disposition de la salle, au parcours dans le théâtre ou le cinéma.

Plateformes pour les concerts, absence de marche, ascenseurs, couloirs assez larges, muséographie, sécurité, bar, toilettes... Plusieurs organismes publics et privés dans le monde francophone ont édité des guides qui regroupent des conseils pour rendre les expériences culturelles plus accessibles. Ces références sont disponibles en annexe.

Cependant, c'est toute la vie des personnes handicapées qui va déterminer la participation culturelle, pas seulement le lieu où cette dernière a lieu. Les moyens financiers (en lien direct avec l'emploi et les allocations), le temps et l'énergie disponible, les imprévus liés à la santé et à la gestion de soi, les transports sont des facteurs à prendre en considération avant de planifier la participation à un événement culturel. Pour donner un exemple en termes de transports à Bruxelles, 53 des 69 stations de métro sont

équipées d'ascenseurs¹² mais les lignes de tramway restent pratiquement inaccessibles de façon autonome aux personnes circulant en fauteuil roulant.¹³

Les lieux, les événements, les organisations culturelles ne sont pas accessibles parce que pensés et occupés majoritairement par des personnes valides. Il est encore trop rare de prendre en compte que dans les artistes, le personnel technique ou les bénévoles, il puisse aussi y avoir des personnes handicapées.

La représentation, une question politique

Changer la donne passe par une éducation populaire sur le sujet du handicap, la formation des créateurs, des diffuseurs, des personnels prenant en charge le public handicapé et par le recrutement de personnes directement concernées. Leur présence au sein des compagnies et organisations permet d'apporter un nouveau regard sur les projets, qui peut questionner et apporter des solutions améliorant l'accès et l'expérience de tous les publics.

La question de l'accessibilité se couple ainsi avec celle de la représentation des personnes handicapées dans la culture. Elles sont très peu présentes sur scène et sur les écrans. Le Centre du Cinéma et de l'Audiovisuel qui mesure la diversité dans les films et séries belges rapporte que les personnages principaux des fictions sont majoritairement valides.¹⁴ Lorsque des personnes handicapées sont représentées à l'écran ou sur les planches, il n'est pas rare que leurs personnages soient joués par des acteurs valides.¹⁵ Il est également courant de voir le personnage ou l'acteur handicapé réduit à son handicap dans une vision stéréotypée voire fétichiste ou particulièrement dans les rôles féminins conformes aux standards de beauté occidentale et aux rôles sociaux assignés aux

femmes.¹⁶ Les corps non valides sont peu présents dans les productions culturelles et lorsqu'ils le sont, une forte charge de l'imaginaire collectif pèse sur eux et sur les carrières artistiques des personnes handicapées.¹⁷

Le manque d'accès à l'éducation artistique, aux formations professionnelles, aux opportunités de résidences, à la mobilité internationale contribuent à l'exclusion et à l'invisibilisation des artistes handicapés. L'accessibilité et la représentation qui en découle est un choix de société pas seulement une responsabilité individuelle des organisations ou des lieux qui proposent des expériences culturelles. Bien qu'il reste largement cantonné aux politiques sociales et médicales, le sujet du handicap est un véritable sujet de politique culturelle dont devrait s'emparer la FWB. Une politique culturelle qui vise à la participation pleine et entière d'une frange non négligeable de la population¹⁸ comme publics, artistes, professionnels en collaboration avec les institutions et organisations compétentes en matière de culture.¹⁹

Adopter un plan diversité dans les arts de la scène à l'image de ce qui existe déjà dans le cinéma et l'audiovisuel, mettre en oeuvre un groupe de travail transdisciplinaire sur l'accessibilité de la culture et de l'éducation artistique avec la participation d'artistes handicapés et d'artistes valides, engager le dialogue avec des contreparties flamandes, transfrontalières, européennes pour faire émerger les bonnes pratiques, sont quelques pistes du chantier à mener pour se mettre à la hauteur de la Convention des Nations unies entrée en vigueur il y a 14 ans.

Merci à Charlie, de l'asbl le Poisson sans bicyclette - qui édite des brochures et donne des ateliers sur l'accessibilité des espaces culturels et militants²⁰ - pour ses conseils de lectures et nos discussions passionnantes.

Bibliographie et ressources

Arts & Disability Cluster, “Disabled artists in the mainstream: a new cultural agenda for Europe”, 2020. En ligne : https://www.disabilityartsinternational.org/wp-content/uploads/2020/03/Report_A-new-cultural-agenda-for-Europe-FINAL-050320.pdf

Arts & Disability Cluster, “Open letter to major European policymakers demands full participation of people with disabilities in the arts”, 3 décembre 2020. En ligne : <https://www.disabilityartsinternational.org/resources/open-letter-to-major-european-policymakers-demands-full-participation-of-people-with-disabilities-in-the-arts/>

Batis, Najoua, “L'accès à la culture pour les personnes handicapées : l'ascenseur culturel est-il en panne ?”, analyse ASPH 2016. En ligne : https://www.esenca.be/wp-content/uploads/2021/06/Analyse-01-access-a-la-culture-des-personnes-handicapees-mise-en-page_A4.pdf

Blog À mon geste défendant, “Viens voir les comédiens”, 14 mai 2018. En ligne : <https://amongstedefendant.wordpress.com/2018/05/14/viens-voir-les-comediens/>

Blog À mon geste défendant, “L'invisibilisation des artistes handicapé-e-s”, 07 novembre 2021. En ligne : <https://amongstedefendant.wordpress.com/2021/11/07/linvisibilisation-des-artistes-handicapee-s/>

Carlos, Marina, *Je vais m'arranger : comment le validisme impacte la vie des personnes handicapées*, 2020. Disponible sur <https://www.marinacarlos.com/livre-book>

Collectif les Dévalideuses. Manifeste. En ligne : <http://lesdevalideuses.org/les-devalideuses/notre-manifeste/>

Conseil Européen, “Disability in the EU: facts and figures”, 2022. En ligne : <https://www.consilium.europa.eu/en/infographics/disability-eu-facts-figures/>

Cottin, Eva, “Femmes en situation de handicap : quelles représentations à l'écran ?”, analyse Soralia 2019. En ligne : <https://www.soralia.be/accueil/analyse-2019-femmes-en-situation-de-handicap-queelles-representations-a-lecran/>

Fédération Wallonie-Bruxelles, éducation permanente, “Adapter les lieux culturels aux personnes handicapées”. En ligne : <http://www.educationpermanente.cfwb.be/index.php?id=14486>

France Culture, “Handicap : demain, une société inclusive ?”, Sous les radars, 22 octobre 2022. En ligne : <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/sous-les-radars/handicap-demain-une-societe-inclusive-3546288>

Haut Commissariat des Nations Unies pour les Droits de l'Homme, Convention relative aux droits des personnes handicapées, 2006. En ligne : <https://www.ohchr.org/fr/instruments-mechanisms/instruments/convention-rights-persons-disabilities>

Le poisson sans bicyclette asbl, “Repenser l'accessibilité des espaces militants et culturels”. En ligne : <https://lepoissonsansbicyclette.be/repenser-accessibilite-des-espaces-militants-et-culturels/>

M. Fanny, “IETM Report - Work & disability in the arts”, IETM, Bruxelles, 2022. En ligne : https://www.ietm.org/system/files/publications/IETM_Reports_01_Work%20%26%20disability%20in%20the%20arts_02.pdf

Podcast H comme Handicapé·e·s, 31 mai 2021. En ligne : <http://hcommehandipodcast.fr/fr/episodes/fanny>

Sepulchre, Sarah (dir.), Groupe interdisciplinaire de recherche sur les cultures et les arts en mouvement (GIRCAM, ILC), Université catholique de Louvain, “La diversité dans les films belges 2018-2020”. En ligne : https://audiovisuel.cfwb.be/fileadmin/sites/sgam/uploads/Ressources/Publications/Etudes/La_diversite_dans_les_films_belges_2018-2020.pdf

Turnbull, Joe, “Why the British Council’s Arts and Disability programme is such a priority in Europe”, 11 juin 2017. En ligne : <https://www.disabilityartsinternational.org/resources/why-the-british-councils-arts-and-disability-programme-is-such-a-priority-in-europe/>

UNIA, “Convention des Nations unies relative aux droits des personnes handicapées et son Protocole facultatif”, 13 décembre 2006. En ligne : <https://www.unia.be/fr/legislation-et-recommandations/legislation/convention-relative-aux-droits-des-personnes-handicapees>

Ressources pratiques :

en français

Association Aditus, “Toutes les clefs de l’accessibilité événementielle”, 2011. En ligne : https://www.lecollectifdesfestivals.org/collectif/wp-content/files/Guide_pratique_accessibilite_eventementielle_-_ADITUS_2011.pdf

Centre pour l’égalité des chances et la lutte contre le racisme, “Aménagements raisonnables pour les personnes handicapées dans le secteur de la culture. Conseils pratiques pour les organisateurs d’événements, les gestionnaires de musées ou

de salles de spectacles, les responsables de bibliothèques”, décembre 2009.

En ligne : https://www.unia.be/files/Documenten/Brochures/ModRais_Culture.pdf

Les Dévalideuses, “Accessibiliser un événement pour le public porteur de handicaps”, 2022. En ligne : http://lesdevalideuses.org/wp-content/uploads/2022/04/Guide_accessibiliser-un-evenement.pdf

Réseau d’Études HandiFéministes, “Contre la récupération du handicap par les personnes anti-écriture inclusive”. Inclut une notice permettant d’organiser des événements scientifiques de la manière la plus accessible et respectueuse possible, 15 décembre 2020. En ligne : <https://efigies-ateliers.hypotheses.org/5274>

Service Culture inclusive de Pro Infirmis Sensability – Experten für Inklusion Pourcent culturel Migros, “Pour une sortie culturelle accessible. Guide de l’inclusion dans les arts de la scène (théâtre, danse et musique) pour les publics vivant avec et sans handicap”, octobre 2019. En ligne : https://www.kulturinklusive.ch/admin/data/files/page_editorial_block_file/file_fr/174/guide-inclusion-arts-scene-culture-inclusive.pdf?lm=1572378288

en anglais

Disability Arts International, Toolkit https://www.disabilityartsinternational.org/resources/?sft_resource=toolkit

Notes

1 Interview du podcast H comme Handicapé.e.s, épisode #005, 31/05/2021 <http://hcommehandipodcast.fr/fr/episodes/fanny>

2 Haut Commissariat des Nations Unies pour les Droits de l'Homme, Convention des Nations unies relative aux droits des personnes handicapées, 2006 <https://www.ohchr.org/fr/instruments-mechanisms/instruments/convention-rights-persons-disabilities>

3 Collectif les Dévalideuses <http://lesdevalideuses.org/les-devalideuses/notre-manifeste/>

4 UNIA, Convention des Nations unies relative aux droits des personnes handicapées et son Protocole facultatif <https://www.unia.be/fr/legislation-et-recommandations/legislation/convention-relative-aux-droits-des-personnes-handicapees>

5 Expliqué par Charlotte Puiseux dans l'émission "Sous les radars" du 22 octobre 2022 sur France Culture <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/sous-les-radars/handicap-demain-une-societe-inclusive-3546288>

6 Collectif les Dévalideuses, op.cit.

7 Rédigé par une personne valide en cours de sensibilisation et d'auto-formation sur les questions relatives au handicap.

8 Voir notamment le rapport de la Méthode Ouverte de Coordination «De l'inclusion sociale à la cohésion sociale: le rôle de la politique culturelle» (2019) <https://op.europa.eu/en/publication-detail/-/publication/e1b88304-f3b0-11e9-8c1f-01aa75ed71a1/language-en>

9 Une sourde blog, "L'accessibilité c'est pas ce que vous croyez", 11 février 2016 <https://unesourdeblog.wordpress.com/2016/02/11/laccessibilite-cest-pas-ce-que-vous-croyez/>

10 Fédération Wallonie Bruxelles, éducation permanente, "Adapter les lieux culturels aux personnes handicapées". <http://www.educationpermanente.cfwb.be/>

<index.php?id=14486>

11 Marina Carlos, 2020, Je vais m'arranger : comment le validisme impacte la vie des personnes handicapées.

12 Bruxelles mobilité, accessibilité des stations de métro <https://mobilite-mobiliteit.brussels/fr/projets/accessibilite-des-stations-de-metro>

13 STIB-MIVB, "Accessibilité. La STIB pour les personnes à mobilité réduite" https://www.stib-mivb.be/article.html?_guid=901d3723-ed88-3b10-228d-b93d94ec3397&l=fr

14 "Les problèmes psychologiques (respectivement 19 et 32%) et les maladies chroniques (15% en 2019) s'insèrent dans les histoires. Il faut cependant se rendre compte qu'il s'agit, pour la santé mentale, seulement de 12 personnages sur les deux années et, pour les maladies chroniques, de 4 personnages en 2019. Seulement 4 personnages principaux sont porteurs d'un handicap physique et ils apparaissent tous en 2018." UC Louvain, 2021, "La diversité des dans les films belges 2018-2020" https://audiovisuel.cfwb.be/fileadmin/sites/sgam/uploads/Ressources/Publications/Etudes/La_diversite_dans_les_films_belges_2018-2020.pdf

15 Marina Carlos, 2020, op.cit.

16 Eva Cottin, 2019 "Femmes en situation de handicap : quelles représentations à l'écran ?", analyse Soralia. <https://www.soralia.be/accueil/analyse-2019-femmes-en-situation-de-handicap-quelles-representations-a-lecran/>

17 Voir deux articles écrits par l'artiste No Anger, sur son blog À mon geste défendant : "Viens voir les comédiens" <https://amongstedefendant.wordpress.com/2018/05/14/viens-voir-les-comediens/> et L'invisibilisation des artistes handicapés <https://amongstedefendant.wordpress.com/2021/11/07/invisibilisation-des-artistes-handicapee-s/>

18 Le bureau des statistiques européennes estime que la part des personnes handicapées dans la population belge se situe entre 24,4% et 29,3%. Source : <https://www.consilium.europa.eu/en/infographics/disability-eu-facts-figures/>

19 Voir également les recommandations au niveau européen du Cluster arts & handicap : Arts & Disability Cluster, 2020 “Disabled artists in the mainstream: a new cultural agenda for Europe” https://www.disabilityartsinternational.org/wp-content/uploads/2020/03/Report_A-new-cultural-agenda-for-Europe-FINAL-050320.pdf

20 <https://lepoissonsansbicyclette.be/repenser-laccessibilite-des-espaces-militants-et-culturels/>